

現代化した経済システムの建設

田中 修

はじめに

習近平総書記は、1月30日午後に、「現代化した経済システムの建設」について、党中央政治局集団学習会を開催した。会議では、劉鶴、孫春蘭、李希、李強、李鴻忠、陳全国、陳敏爾、胡春華、蔡奇が重点発言を行い、習近平総書記が重要講話を行った¹。本稿では、習近平総書記の重要講話の概要を紹介する（新華社北京電 2018年1月31日）。

現代化した経済システムの建設は、一大方策であり、重大な理論命題であるだけでなく、重大な実践課題であり、理論と実践を結びつけたうえで深く検討を進める必要がある。

現代化した経済システムの建設は、わが国発展の戦略目標であり、経済発展方式の転換・経済構造の最適化・経済成長動力の転換のための切迫した要求でもある。

全党は、現代化した経済システムの建設の重要性・困難性を必ず深刻に認識し、現代化した経済システムの建設の目標・重点を科学的に把握し、わが国経済の発展を推進して新たな活力を奮い起こし、新たな段階へと踏み出さなければならない。

1. 現代化した経済システムの建設の意義

現代化した経済システムの建設は、党中央が党・国家事業の全局から出発し、「2つの百年」の奮闘目標の実現、中国の特色ある社会主義が新時代に入ったことによる新たな要求への順応に着眼して行った、重大な政策決定・手配である。

国家が強くなるには、経済システムが強くななければならない。現代化した経済システムを形成してこそ、現代化の発展潮流により好く順応し、国際競争の主動性を勝ち取ることができ、その他の分野の現代化のために有力な支えを提供できるのである。

我々は、社会主義現代化強国を建設するという要求に基づき、現代化した経済システムの建設を加速し、社会主義現代化強国の目標を期限どおりに実現することを確保しなければならない。

2. 現代化した経済システムとは

現代化した経済システムは、社会・経済活動の各部分・各レベル・各分野の相互関係・内在的連係によって構成される、1つの有機的総合体である。

①イノベーションがリードし、協同発展する産業システムを建設しなければならない

実体経済、科学技術イノベーション、現代金融、人材資源の協同発展を実現しなければ

¹ 秋の党4中全会では、この現代化した経済システムの建設が主要なテーマとなる可能性がある。

ならない。実体経済の発展における科学技術イノベーションの貢献度合いを不断に高め、現代金融が実体経済にサービスする能力を不断に増強し、実体経済の発展を支える人材資源の役割を不断に最適化しなければならない。

②統一・開放され、競争が秩序立った市場システムを建設しなければならない

市場への参入がスムーズで、市場の開放が秩序立ち、市場の競争が十分で、市場の秩序が規範化されていることを実現しなければならない。企業が自主的に経営し公平に競争し、消費者が自由に選択し自主的に消費し、商品・生産要素が自由に流動し平等に交換される現代市場システムの形成を加速しなければならない。

③効率を体現し、公平を促進する所得分配システムを建設しなければならない

所得分配が合理的で、社会が公平で正義があり、全人民が共同富裕であることを実現しなければならない。基本公共サービスの均等化を推進し、所得分配格差を徐々に縮小しなければならない。

④優位性が顕著で、協調して連動する都市・農村と地域の発展システムを建設しなければならない

地域の良性の相互作用、都市・農村の融合した発展、陸・海の統一された全体としての最適化を実現しなければならない。地域の比較優位性を育成・発揮させ、地域の優位性の相互補完を強化し、地域が協調発展する新たな構造を作り上げなければならない。

⑤資源が節約され、環境に友好的なグリーン発展システムを建設しなければならない

グリーン・循環・低炭素の発展、人と自然の調和のとれた共生を実現しなければならない。「緑の水・青い山こそが金山・銀山である」という理念を牢固に樹立・実践し、人と自然が調和がとれて発展する現代化建設の新たな枠組みを形成しなければならない。

⑥多元化しバランスが取れ、安全で効率が高い全面的な開放システムを建設しなければならない

よりハイレベルの開放型経済を発展させ、構造の最適化・深い展開・効率向上への方向転換に向けて開放を推進しなければならない。

⑦市場の役割²が十分発揮され、政府の役割がより好く発揮された経済体制を建設しなければならない

市場メカニズムが有効で、ミクロ主体に活力があり、マクロ・コントロールが適度であることを実現しなければならない。

以上の 7 つのシステムは全体が統一されており、一体的に建設・推進しなければならない。我々が建設する現代化した経済システムは、先進国家の有益な方法を参考にし、中国の国情に符合し、中国の特色を備えていなければならない。

² 2013年党3中全会で用いられた「市場の決定的役割」という表現が用いられていない。

3. 政策措置・アクション

現代化した経済システムの建設には、しっかりと効き目がある政策措置と行動が必要である。

以下の方面の政策を際立たせてしっかりと取り組まなければならない。

(1) 実体経済の発展に力を入れ、現代化した経済システムの堅実な基礎を牢固に築かなければならない

実体経済は、一国経済が身を立てる根本であり、富を創造する根本の源泉であり、国家を強大・隆盛にする重要な支柱である。

サプライサイド構造改革を深化させ、先進的製造業の発展を加速し、インターネット・ビッグデータ・AI と実体経済の深い融合を推進しなければならない。資源・生産要素が実体経済に集中し、政策措置が実体経済に傾斜され、政策の力点が実体経済の強化に向かうよう推進しなければならない。地に足をつけて、勤労・起業し、実業によって豊かになる発展環境と社会の雰囲気を作り上げなければならない。

(2) イノベーション駆動による発展戦略の実施を加速しなければならない

現代化した経済システムへの戦略の支えを強化し、国家イノベーション体系の建設を強化し、戦略的な科学技術のパワーを強化しなければならない。科学技術イノベーションと経済社会の発展の深い融合を推進し、より多くイノベーション駆動に依存し、より多く優位性を発揮する牽引型の発展を作り上げなければならない。

(3) 都市・農村と地域の協調発展を積極的に推進しなければならない

現代化した経済システムの空間配置を最適化し、地域の協調発展戦略をしっかりと実施しなければならない。北京・天津・河北の協同発展と長江経済ベルトの発展を推進すると同時に、広東・香港・マカオ大湾区の発展を協調的に推進しなければならない。

農村振興は、棋戦の大きな1局であり、この大きな1局をしっかりと進めなければならない。

(4) 開放型経済の発展に力を入れなければならない

現代化した経済システムの国際競争力を高め、グローバル資源・市場をさらに好く利用し、「シルクロード経済ベルト・21世紀海のシルクロード」の枠組み下での国際交流・協力を引き続き積極的に推進しなければならない。

(5) 経済体制改革を深化させなければならない

現代化した経済システムの制度的保障を整備し、社会主義市場経済体制の整備を加速し、各方面の体制メカニズムの弊害を断固として除去し、全社会のイノベーション・起業の活力を奮い立たせなければならない。

(2月26日記)